



FEDERACION DEL RODEO CHILENO

TRIBUNAL SUPREMO DE DISCIPLINA

Santiago, diez de mayo de dos mil veintitrés.

VISTOS:

Se reproduce la propuesta de sentencia de la comisión de fecha 23 de marzo de 2022, con excepción de su parte resolutive que se elimina.

Y se tiene además presente

Primero: Con fecha 2 de mayo de 2022, el Tribunal Supremo dicta como medida para mejor resolver citar a prestar declaración a los señores Honorindo Cifuentes Cayún y Guido Villaseca Elgueta y solicitar informe a la Gerencia Deportiva debiendo señalar quien solicitó a dicho organismo el rodeo de fecha 19 y 20 de febrero de 2022 del Club El Blanco de Ala Asociación Aysén.

Segundo: Con fecha 18 de mayo se envía correo de la Gerencia Deportiva que indica: *Estimado Gonzalo En primer lugar saludar y a la vez envió respuesta solicitada a ésta Gerencia Deportiva, de causa rol 46-2022, éste fue pedido por el Sr. Guido Villaseca, se adjunta solicitud de Rodeo.*

#	Observación	Estado	Usuario	Fecha
1	Generada por el club	Esperando aprobación Club	Guido Villaseca	25/01/2022 12:28
2	HABILITAR 100 CUPOS PARA JINETES EN COMISARÍA VIRTUAL. AFORO TRIBUNAS 1200 METROS CUADRADOS.COMUNA COYHAIQUE EN FASE 3		Guido Villaseca	25/01/2022 12:30
3	Aprobada por el club	Esperando aprobación Asociación	Guido Villaseca	25/01/2022 12:30
4	Aprobada por la Asociación	Esperando aprobación Contable	HUMBERTO VIDAL PACHECO	26/01/2022 16:04
5	Aprobada Contablemente	Esperando aprobación Deportiva	Patricia Vargas Muñoz	27/01/2022 17:58
6	Aprobado Deportivamente	Aprobado, esperando realización	Pablo Gonzalez Figueroa	27/01/2022 18:52
7	Realizado	Rodeo Realizado	JUAN CARLOS REYES	21/02/2022 17:48

Tercero: En su declaración de 25 de julio de 2022 don **Honorindo Cifuentes Cayún** señala *“Cuando nosotros organizamos el rodeo nosotros*

hablamos con el presidente en ese momento y él nos manifestó de que hiciéramos el rodeo y que no contáramos con él porque él tenía que ir a dejar a su hijo al norte, que se iba a estudiar. Nos dijo que le echáramos para adelante que hiciéramos el rodeo y que contáramos con su apoyo.

Después que hicimos el rodeo, a los días al no salió con la cuestión que estábamos denunciados. Él ni siquiera viajó para el norte.

Tribunal: ¿Ud. que cargo tiene ahora en el club?

Estoy como un segundo director en este momento.

Tribunal: ¿Quién maneja las claves del club?

La asociación maneja las claves del club.

En ese momento el presidente me denunció que yo había manipulado la clave de él. Yo ni siquiera fui a la oficina de la asociación, así que yo no tenía idea de clave de nada. No entiendo como él me denunció si ni siquiera fui a la a la oficina de la asociación.

Tribunal: Usted mencionaba que tuvieron una reunión previa en que se pusieron de acuerdo y él manifestó que no iba a estar para ese rodeo. ¿Es eso verdad?

Sí.

El rodeo lo organizamos entre tres socios, el vicepresidente y otros 2 socios, Nayib Silva y Cristián Barrientos organizamos el rodeo para hacerle un homenaje a un expresidente que fue por varios periodos presidente del Club El Blanco, fue secretario de muchos rodeos acá.

Fuimos a hablar con el presidente y nos manifestó que él no iba a estar, que iba al norte a dejar a su hijo y nos dijo que si teníamos como hacer el rodeo y conseguir ganado, que le echáramos para adelante. Incluso nos pasó las llaves del casino.

No fue a dejar a su hijo y el día del rodeo estaba en su casa que queda a 20 metros de la medialuna.

Tribunal: ¿Usted hizo la gestión con la asociación para pedir el rodeo?

Sí, con el presidente de la asociación con don Humberto Vidal, con el hicimos las gestiones y ellos pidieron el rodeo.

Tribunal. ¿El presidente no estuvo o sea no viajó y él estuvo prácticamente

en el recinto de la medialuna pero no participó del rodeo?

No participó, estuvo en su casa y no viajó tampoco a dejar a su hijo.

Tribunal: ¿Cuántos días después él empezó a reclamar por esto?

Como 20 días después que hicimos el rodeo. Ese hombre se hizo un papel con un abogado, que supuestamente el abogado es socio y ahí empezaron el tema con el abogado a denunciar.

Si hubiese querido que no hiciéramos el rodeo no nos pasa la llave del casino. No entendemos que pasó por su cabeza.

Tribunal: ¿Cuánto tiempo fue presidente del club?

Cuando empezó la pandemia e hizo un rodeo.

Tribunal: ¿Ese rodeo fue solicitado por él por el directamente u ocupó alguna otra persona del club para solicitarlo?

Por él, cuando hizo el primer rodeo para la pandemia lo hizo él.

Tribunal: ¿Usted sabe quién fue la a la oficina de la asociación?

Desconozco ese tema, pero yo creo que tiene que haber ido a la asociación, o bien lo pidió por teléfono.

Tribunal: Usted menciona que fue con otra persona que hizo el rodeo y fue a hablar con el presidente cuando le pasa las llaves del casino. ¿Quién fue esa persona?

Fui con Nayib Silva.

Tribunal: ¿Cómo se llama la persona que lo acompañó a retirar las llaves del casino y que fue la persona que organizó el rodeo con usted?

Nayib Silva Pérez, actual presidente del club.

Tribunal: ¿Podría nombrar quienes participaron en la reunión cuando le informaron al señor Guido Villaseca de que iban a hacer el rodeo?

Hable yo con él, Nayib Silva y Cristián Barrientos que fuimos los 3 que organizamos el rodeo.

Tribunal: ¿Hubo alguna notificación por escrito de esta solicitud o fue todo de palabra?

Todo de palabra.

Tribunal: ¿Esta reunión que Ud. tuvo con las otras dos personas donde le entregó las llaves, fue antes o fue después de que se suba el rodeo?

Antes. Después del rodeo de Cochrane.

Tribunal: ¿Después de esa reunión se comunicaron con la asociación para que subieran el rodeo?

Sí.

Cuarto: Con fecha 18 de julio de 2022 declara don **Guido Villaseca** quien expone:

Fui presidente del Club de Rodeo El Blanco hasta abril del año 2022.

Nosotros hicimos un rodeo en noviembre, cumplimos con los requisitos que la asociación y la federación nos pide como club. El 22 de enero de 2022, por razones familiares tuve que viajar a Coihaique y cuando llego me informan que el club de rodeo El Blanco está organizando un rodeo.

Manifesté a la persona que me informó, que no era real eso porque como directiva no habíamos hecho reunión y que no había solicitado ningún rodeo. La persona me dice que revise la página, que el rodeo ya está subido a la página, está autorizado por la federación del rodeo chileno.

Empiezo a llamar a mis a mis dirigentes del club, les manifiesto mi inquietud y el malestar y que ni yo como presidente, ni el secretario, ni el tesorero pidieron la fecha. Llamo al presidente de la asociación, don Humberto Vidal Pacheco y le manifiesto mi inquietud. Le digo que hay un rodeo en la plataforma, que subió la asociación Aysén con mis datos y con mi clave, lo cual yo no he hecho. Le pregunté quien pidió el rodeo, y me dice que el rodeo lo pidió un directivo de mi club. Nunca supe quién fue por lo que hice una carta a la asociación Aysén manifestándole que yo no había pedido el rodeo y preguntando quién era el responsable.

Don Tito Vidal me dice la fecha está pedida a la federación y por lo tanto no se podía hacer nada y yo no digo hay que hacerlo sí o sí. Ahí hago una carta a la asociación explicando mi situación, que por razones familiares tengo que viajar al norte y dejo en manos del vicepresidente del club don Onorindo Cifuentes, don Nayib Silva y don Cristian Barrientos, los señores que estaban organizando estos rodeos en la localidad de El Blanco. Yo me ausenté en esa fecha.

El rodeo se hizo igual. Esta conversación la tuve por WhatsApp con don Humberto Tito Vidal. El presidente siempre estuvo en conocimiento de que el rodeo se hacía en El Blanco.

Aquí lo más grave es que a nosotros nadie nos informó esta situación. Fuimos citados la comisión de disciplina donde no fuimos muy bien aceptados porque el presidente de la comisión de disciplina don Roque Molinare nos pedía

encarecidamente y a cada rato nos decía quien había redactado la carta porque al parecer no tiene mucha validez, queriéndonos decir que no iban a aceptar esta denuncia.

Nosotros como mi tesorero y secretario que estábamos al frente, le comunicamos que habíamos sufrimos un maltrato. Le señalé que cuando se hace un rodeo se cita a una asamblea que decide si se hace el rodeo y que no hubo reunión de asamblea y no hubo reunión de directorio. Que a nosotros se nos pasó a llevar, nos faltó el respeto la asociación y Ud. nos está faltando el respeto.

También quiero aclarar que nosotros no supimos nada de los dineros del rodeo a quien hicieron llegar la recaudación de las tarjetas de inscripciones.

Tribunal: ¿Quien ingresó ese esta solicitud de rodeo a la página?

La asociación nunca nos dijo quién fue. El presidente de la asociación me dice que yo tengo que hacer una reunión en mi club.

La señorita la Jacqueline me dice que cree que hay serios problemas con mi dirigencia. Le digo que el lunes voy a ir a la oficina de la Asociación y ese lunes me dice que entraron a robar y que está con carabineros.

Tribunal: ¿Usted no sabe quién de su club subió esta solicitud o fue más arriba hecha la solicitud?

Nunca supe quien subió el rodeo a la página.

Intervinieron tres socios del club, Nayib Silva Pérez, Cristian Barrientos y Onorino Cifuentes, ellos estaban al frente del rodeo. Nadie dijo que había pedido el rodeo.

Tribunal: ¿Usted participó en este rodeo?

No.

Tribunal: ¿Estuvo presencialmente?

No.

Tribunal: Una vez que toma conocimiento ¿Mencionó que había conversado con Onorindo Cifuentes para que se hiciera cargo?

No, cuando me enteré del rodeo llamé a don Humberto Tito Vidal y él me manifestó que yo tenía que conversar con mi directiva. Me dijo que no había nada que hacer, que la federación está al tanto.

Le señalé que no quiero que mi club de rodeo se encuentre más afectado de lo que está en este momento y que voy a delegar, voy a hacer esta carta y voy

a explicar que el presidente actual del Club el Blanco no va a estar presente y que voy a delegar en Onorino Cifuentes porque es el hombre que andaba encargado con Nayib Silva y Cristian Barrientos haciendo el rodeo.

Nosotros como Club dependemos de la Asociación y si el presidente me dice que el rodeo se hace, por orden jerárquico tengo que aceptarlo.

Tribunal: ¿Es ahí donde usted delega en Onorindo Cifuentes para que tome las riendas de este rodeo?

Para que tome la rienda el rodeo porque estaban a 5 días del rodeo.

Tribunal: Ud. se enteró, habló con el presidente de la asociación, después ud. viajó y como Ud. no iba a estar se encargaron las tres personas que Ud. menciona y después dice que nadie dio cuenta del rodeo? ¿Como presidente nadie le dio cuenta de lo que había pasado, de la recaudación?

Después de que nosotros llegamos nos enteramos que por parte de la seremi de salud hay una infracción muy grande que el club cometió. Hubo infracciones que cometieron y le sacaron una multa al encargado de ese momento que era Nayib Silva.

Nosotros cumplíamos el 27 de abril nuestro mandato por 3 años. Citamos a reunión de directorio, se hizo cambio de directorio donde quedó presidente Nayib Silva, Onorindo Cifuentes y Cristian Barrientos.

En ese momento el señor Silva señala que hicieron un rodeo el 19 de febrero y que la recaudación fue de \$1.500.000 y tantos pesos. Fue lo único que estas personas hicieron entrega al club. Las otras partes no tengo idea cómo funcionaron.

Cuando se hace un rodeo el tesorero de la asociación se comunica con nuestro tesorero y ven la planilla cuántas tarjetas se vendieron, el tesorero se viene a la Asociación y se junta con el tesorero y le dice que ingresaron por concepto de tarjeta un monto y se hace la cuenta de los dineros a la Asociación y los dineros para el club.

Tribunal: Me gustaría que nos precisara cuál es la falta que usted considera que se cometió al en la organización de este rodeo.

Cuando uno tiene sus datos personales, son de uno, no se los pueden utilizar si uno no lo autoriza, esa es la parte clave. Cuando fuimos citados a la comisión de disciplina hicimos hincapié porque hay gente intrusa que ocupan los datos de uno, imagínese mis datos los puede ocupar cualquiera. Si a mí me eligió una asamblea y tengo un directorio detrás, somos todos responsables, tenemos un prestigio como dirigentes.

Lo otro que la asociación nunca nos quiso atender y preocuparse de la acusación que estábamos haciendo nosotros.

Es cierto que uno da una clave para todo este tema de ejercicios que hace uno con respecto a un rodeo, pero eso hay que respetarlo y hay que valorarlo porque uno tiene una asamblea y tiene sus dirigentes y uno vela por eso.

Tribunal: ¿Cuándo usted dice nos pasaron a llevar, a quién más se refiere?

A nuestro secretario, nuestro tesorero que es el hombre de la plata y al presidente y los otros dirigentes que están detrás.

Tribunal: ¿Ud. como presidente del club le entregó su clave a alguien?

A la secretaria de la Asociación.

Tribunal: ¿Nadie de su directiva supo de esto entonces?

Exactamente.

Tribunal: ¿Cuándo le entregó su clave a la secretaria de la Asociación?

Cuando nosotros asumimos la presidencia que fue el año 2019.

Tribunal: ¿A nadie más que a ella?

Desconozco, han pasado 3 años, pero no creo. La información la tendrá también el presidente o el secretario de la asociación, lo desconozco. Mi clave la tenía solamente una señorita Jacqueline.

Tribunal; Usted señala en la denuncia que en el mes de febrero se entera de la realización del rodeo. ¿Podría especificar qué día?

Tendría que revisar

Quinto: Con fecha cuatro de agosto de dos mil veintidós el Tribunal decreta como medida para mejor resolver citar a prestar declaración al señor Najib Silva Pérez y señor Cristián Barrientos Seguel y agrega a los autos antecedentes aportados por el señor Guido Villaseca.

Sexto: Con fecha 22 de agosto de 2022, declara don **Najib Silva** quien expone:

Nosotros hicimos un rodeo con todo el apoyo del presidente en su minuto, Guido Villaseca.

Le solicité que me hiciera un documento para acreditar y autorizar que nosotros podíamos hacer el rodeo. Él envió una carta al vicepresidente de ese minuto Onorindo Cifuentes autorizando.

Él dijo que no iba a estar acá presente en Coyhaique. Todo fue autorizado por él.

Pasó el tiempo y nos enteramos que estábamos denunciados. Fuimos llamados a la Comisión Regional de Disciplina de Aysén, ahí nos fuimos enterando que nos había denunciado, que nosotros habíamos usurpado su identidad, habíamos ocupado su clave, que no le habíamos avisado, que no sabía nada de eso, pero yo tenía el respaldo una carta que él nos había dado autorizándonos a nosotros a hacer el rodeo y esa la presentamos nosotros al tribunal.

Es una persecución, creo que el problema lo tiene conmigo, es un problema personal que tiene hace años conmigo. Sabía que yo iba a tomar las riendas del club porque yo me tiré a presidente y saqué la mayoría, fui apoyado por gran parte del club.

Hoy en día tenemos nuestro club en lo más alto, llevamos cuatro meses, estamos trabajando con la comunidad, haciendo muchas cosas, han vuelto socios antiguos de nuestro club que estaban alejados.

Conversé con Guido poco tiempo atrás, me pidió las disculpas del caso y me dijo que se había equivocado, que ha estado mal asesorado por un abogado amigo de él, que este chico le trabaja a caballos, y pensé que el tema había quedado ahí.

Nosotros hicimos todo como corresponde, el rodeo fue pedido por Onorindo Cifuentes Cayún, que en ese minuto era el primer director y pasaba a ser presidente porque este personaje tenía que viajar.

Tribunal: ¿Quién tiene la clave del club o de los clubes como para subir y pedir un rodeo?

La clave la tenía la asociación, porque la secretaria de la asociación maneja todas las claves de todos los clubes. Entonces, en ese minuto Onorindo Cifuentes llamó a la asociación y solicitó con la venia del presidente que en ese minuto era Guido Villaseca, que nos autorizó hacerlo. Onorindo Cifuentes llamó y pidió el rodeo, o sea seguimos todos los pasos como nos dijo.

Nosotros fuimos apoyados por el tesorero y el secretario de ese minuto que estaban en la directiva. Ellos nos acompañaron en todo minuto, nosotros no ocupamos jamás un peso del club porque trabajamos con fondos propios, mejoramos la infraestructura de nuestra medialuna, hicimos varias inversiones, pero con plata nuestra, nosotros no pedimos ningún peso al club, yo pagué los pasajes y hospedaje del jurado con mi plata.

Toda la plata quedó integrada al club. Todo se hizo con fondos propios.

Acá falleció un amigo que fue presidente, tesorero y secretario de nuestro club, Juanito Villar.

Nosotros fuimos a correr a Cochrane y le hicieron un lindo homenaje. Para no quedar alejados del tema hablé con los otros socios de El Blanco y les propuse organizar un rodeo de despedida de Juanito.

Volvimos y hablamos personalmente con don Guido Villaseca. El aceptó y nos dijo que nos iba a dar un documento porque él no iba a estar presente y después nos enteramos que nos estaba denunciando.

Séptimo: Que con fecha 08 de octubre de 2022 don **Roque Cesar Molinari Bravo** envía al Tribunal la siguiente comunicación:

En representación de esta comisión de Disciplina Asociación Aysén, vengo a exponer y aclarar Declaración en causa rol N°46-2022 del Señor GUIDO VILLASECA ELGUETA el cual asevera que el suscrito con nombre Roque Molinari y esta comisión no fue muy bien aceptado, en ese aspecto todos los integrantes tenemos el deber dar un trato por igual a todas las denuncias que se reciben para investigar lo cual constituye a juicio de esta comisión falsedad absoluta por el Sr. Villaseca,

Que: con respecto a la denuncia interpuesta por el Señor Villaseca y parte de su directorio, se hizo la consulta correspondiente a la redacción de la carta denuncia, esta pregunta la realizo el Señor Pablo Arias Andrade director de esta comisión (Abogado) dejando nuevamente en evidencia contradicciones evidentes entre la declaración entregada a la Comisión Regional de Disciplina con la entregada con posterioridad.

Dando cuenta de la poca credibilidad del declarante, señalando el Sr. Villaseca que a cada momento preguntaba por la redacción de la carta.

Es evidente para este Presidente que en parte de la Declaración del Señor Villaseca querer enlodar la investigación en dichos aspectos anteriormente descritos.

Séptimo: Que rola en los autos la carta de don Guillermo Villaseca, de 2 de febrero de 2022, que es del siguiente tenor:

De: Presidente Club de Rodeo Chileno El Blanco.

A: Sres. Directorio Asociación de Rodeo Chileno Aysen

Para este presidente y directiva, es delicado y no muy grato dirigimos a ustedes, para exponer nuestro sentimiento de poca validación frente a la solicitud de un socio de nuestro club, que organiza un rodeo y lo inscribe con el apoyo de la asociación, sin previa consulta al presidente del Club ni al secretario, que es quien realiza dichas tramitaciones.

Si bien es cierto, es muy loable y muy sentido el homenaje al socio Juan Calzado Millar QEPD, se debió hacer la consulta al menos al directorio del club, ya que somos nosotros quienes estamos dirigiendo hasta abril del año en curso.

En este caso, el socio que organiza el rodeo, no pertenece a la directiva y según comentarios (nada formal) el vicepresidente sr. Honorindo Cifuentes, estará patrocinando esta actividad. Por ello, en atención a que por motivos familiares el presidente no estará presente en la fecha solicitada, se informa por este medio, a fin de que para todos los efectos, el responsable de organizar, promover, asumir firmas y compromisos respectivos, tanto de documentos como financieros, sea el sr. Honorindo Cifuentes como vicepresidente del club.

Cabe señalar además, que como no existe reunión previa de asamblea, no nos podemos hacer responsables de los gastos que se ocasionan para realizar un rodeo de esta categoría, aunque existe apoyo de socios y socias para la realización de este rodeo.

Saluda atentamente a usted

Octavo: Que, con el mérito de los antecedentes aportados, apreciados en conciencia, especialmente la carta que se copia en el considerando anterior, el Tribunal adquiere la convicción que el Presidente informó a la Asociación respectiva que don Honorino Cifuentes en su calidad de vicepresidente del club, sería el responsable “para todos los efectos, de organizar, promover, asumir firmas y compromisos respectivos”, en relación a la celebración a la celebración del rodeo cuestionado.

Que a mayor abundamiento señala que lo anterior se hace en “atención a que por motivos familiares personales el presidente no estará presente en la fecha solicitada”

Por último, señala que no se pueden hacer responsables de los gastos que se ocasionan para organizar un rodeo de esta categoría “aunque existe apoyo de socios y socias para la realización de este rodeo”

Noveno: Que existiendo versiones encontradas entre el denunciante señor Villaseca, el señor Najib Silva, el señor Honorindo Cifuentes respecto a la autorización previa del Presidente para solicitar el rodeo en cuestión, y considerando que sería una práctica habitual, aunque no siempre recomendable, que las claves de todos los clubes las maneje la secretaria de

la asociación, clave que fue entregada por el propio denunciante a la mencionada funcionaria, a la cual don Honorindo Cifuentes llama para que se efectuó la solicitud de rodeo, y especialmente considerando que la carta ya incluida en esta sentencia, importa una especie de ratificación expresa de lo actuado por este último, el Tribunal no adquiere convicción respecto a la ocurrencia de un hecho sancionable de acuerdo a los Estatutos de la Federación.

Por estas consideraciones se resuelve que no se hace lugar a la denuncia.

Resolución acordada por unanimidad de los miembros del Tribunal Supremo de Disciplina que asistieron a la vista de la causa.

Regístrese, notifíquese por la vía más expedita y archívese en su oportunidad.

Rol 46-2022.

José Manuel Bustamante Roa
Secretario

Marcelo Valdebenito Bugmann
Presidente